

FICHE BIBLIQUE

Le Veau d'or

Exode 32, 1-20

Après avoir repéré les acteurs en présence, *Le Seigneur, Moïse, Aaron, le Peuple*, ainsi que les objets qui ont de l'importance dans le récit, *les tables de la Loi et le veau d'or*, il est possible de déterminer trois séquences : v. 1-6, v. 7-14, v. 15-20.

1. En l'absence de Moïse, le peuple s'organise (v. 1-6)

« Le peuple vit que Moïse tardait à descendre de la montagne : le peuple s'assembla près d'Aaron et lui dit : Fais-nous un dieu qui marche en tête, car Moïse, l'homme qui nous a fait monter du pays d'Égypte, nous ne savons pas ce qui lui est arrivé. »

Moïse était le guide qui avait fait sortir le peuple de l'esclavage en Égypte dans un dialogue constant avec le Seigneur. Son absence qui semble durer un long temps interrompt la marche du peuple. Temps de vide, d'absence, de manque éprouvé par le peuple qui s'interroge sur la manière de poursuivre, d'où la demande de guide qui marche en tête. C'est Aaron, le frère de Moïse qui est choisi comme chef et qui fera en sorte que le manque n'apparaisse plus. On fabrique une statue, un animal, un veau avec les bijoux en or porté par les gens du peuple. Voilà le moyen qui a été inventé pour ne plus être en manque depuis l'arrêt de la marche et la perte de contact avec le Seigneur qui a parlé à Moïse. Le peuple qui en vient à regarder vers un animal, à faire la fête, à lui offrir des sacrifices s'est tourné vers une idole, le veau d'or.

2. Dans un autre espace, le dialogue entre le Seigneur et Moïse (v. 7-14)

« Le Seigneur adressa la parole à Moïse : redescends car ton peuple s'est corrompu, ce peuple que tu as fait monter du pays d'Égypte. Ils n'ont pas tardé à s'écarter du chemin que je leur avais prescrit, ils se sont fait une statue de veau, ils se sont prosternés devant elle... c'est un peuple à la nuque raide, ma colère va s'enflammer contre eux, je vais les supprimer. »

Le Seigneur informe Moïse de ce qui se passe dans le peuple en son absence et comment il a dévié de sa marche dans le désert. C'est comme si le peuple était devenu malade. Le symptôme de cette maladie est la nuque raide et en guise de soin le Seigneur propose d'annuler sa promesse de faire d'Israël un grand peuple, il se met en colère et envisage de le supprimer.

« Moïse s'efforça d'apaiser le Seigneur son Dieu... » et dans le dialogue qu'il a avec lui il se place comme un témoin qui connaît bien ce peuple qui a vécu longtemps en esclavage en Égypte. S'il fait disparaître le peuple, les Égyptiens diront : « C'est par méchanceté qu'il les a fait sortir, pour les tuer dans les montagnes. » Alors le Seigneur ne sera plus reconnu comme un Dieu bon qui libère son peuple.

Moïse dans sa prière rappelle le contrat d'alliance que le Seigneur a passé avec les Pères du peuple : « Souviens-toi d'Abraham, d'Isaac et de Jacob, tes serviteurs auxquels tu as dit : je multiplierai votre descendance comme les étoiles du ciel... ». Ce dialogue et cette prière font changer le point de vue du Seigneur sur le peuple : « Et le Seigneur renonça au mal qu'il avait dit vouloir faire à son peuple ».

3. La thérapie qui va permettre de soigner le peuple à « la nuque raide » (v. 15-20)

Moïse en descendant de la montagne avec les tables écrites des deux côtés de la main de Dieu aperçoit le veau d'or et le peuple qui fait la fête. Il s'enflamme de colère et brise les tables de la Loi.

Ces tables qui représentaient le lien particulier du Seigneur avec son peuple sont perdues et inaccessibles au peuple tel qu'il est devenu.

« Il prit le veau qu'ils avaient fait, le brûla, le réduisit en poudre, le répandit à la surface de l'eau et il fit boire les fils d'Israël ». L'idole est détruite et elle est devenue comme un médicament homéopathique qui va guérir le peuple de sa maladie. Toute cette histoire qui est arrivée au peuple et qui a failli lui coûter la vie est maintenant « digérée », c'est fini, il va pouvoir reprendre sa marche à l'écoute du Seigneur et de Moïse.

4. Appropriation personnelle

– *Quand je regarde comment je suis dans ma relation avec le Seigneur, est-ce que je n'ai pas moi aussi un petit côté « à la nuque raide » ?*

– *Qui est-ce qui, aujourd'hui, peut remplacer le veau d'or et peut servir à endormir en moi la recherche de la présence de Dieu dans ma vie ?*

5. Quelques phrases de méditation

Moïse, ta charge est lourde au service du peuple. Il a suffi que tu t'absentes pour qu'il se cherche un autre guide qui marche à sa tête. Le Seigneur avait des conversations avec toi comme un ami a des conversations avec son ami. Ta prière a même réussi à faire changer son point de vue sur le peuple. Avec Moïse et avec les croyants de tous les temps, j'ose faire cette prière : « Seigneur, tu es un Dieu plein de tendresse et de pitié, lent à la colère, riche en grâce et en fidélité. »